

(2002年7月22日)

第1回農村福祉検討会

介護サービスの活動現況

地域間比較調査報告

第1報告

相川良彦「介護保険下における介護サービ ス事業の展開状況」

相川報告は、介護保険介護サービス事業活動の差異を都市と農村間について明らかにした。調査対象地は、都市部の千葉県柏市、農村部の北九州5市町である。2調査地域間における在宅介護サービスの介護保険実施前の利用状況だが、訪問介護サービスとデイサービスは柏市に格段と多く、ショートステイは地域間格差がなかった。ところが、介護保険の実施により、柏市での介護サービス利用が急増して、訪問介護サービスは地域間格差が解消した。ただ、デイサービスの格差は減少したものの未だ2倍以上の開きが残っている。

介護保険下において,多様な経営主体が介護サービスを営めるようになった。柏市では大量に起きた営利法人の参入が,北九州5市町では起きなかった。その結果,介護サービス事業総数に占める経営主体種類の割合が最も大きいのは,柏市では営利法人40%に対して,北九州5市町では社会福祉法人47%であった。高齢者100人当り介護サービス事業所の従業員数は,柏市2.3人に対して,北九州5市町3.4人と5割ほど後者に多い。そのうち,前職がない者は30%ほどいて,それが介

護保険を契機に創出された雇用であると推測 される。

調査に回答した事業所は,平均2.4の在宅介護サービスを営み,また施設との併設割合は50%である。併設施設の種類では病院・診療所21%(柏市):26%(北九州5市町),特別養護老人ホーム16%:21%で,地域差は小さい。それらは,医療機関や福祉施設が在宅介護サービス業へ参入して複合経営化をはかっている現状を示唆する。事業所の経営概況では,2地域の事業所とも期待したほどにサービス利用者が増えなかったと受け止められている。柏市の場合,その一因として事業者間の競合があると考えられる。従業員の雇用は,柏市の場合募集しても集まらず,北九州では募集していないことが多かった。

経営収支面では、柏市では予想以上に収入が少なく、逆に経費がかかったと答えた事業所が多かった。北九州5市町では収入も経費も予想通りと答えた事業所が多かった。その結果として赤字の事業所割合は、柏市56%に対して、北九州5市町12%であった。柏市では新規参入が多くて経費がかかり赤字の事業所も多かったが、既存の施設からの拡張参入が多い北九州5市町では赤字も少なくて済んでいた。そして、事業所経営収支の赤黒は、地域と併設施設の有無の2要因だけで75%まで判別が可能だったのである。

(文責 相川良彦)

第2報告

叶堂隆三*「長崎県五島地域における介護 福祉事業所」

叶堂報告の目的は,民間事業所の進出の期待しにくい居住条件不利地域で,類縁性および地縁性に基づく介護福祉サービスが存在していること,および,こうしたサービスの果たしている役割について言及することである。

離島地域の長崎県福江市および南松浦郡の